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一周!公斤生活垃圾不稀奇
! 现场调查 "

外卖餐盒!快递包装!一次性塑料袋!饮料瓶""

家住上海的黄先生做了一个简单的测试#将每天

产生且需要带出门的垃圾称重$

!时# 急匆匆的黄先生在早餐店里买了豆浆

油条#扔掉两个塑料袋和一个纸杯$

"时 #$分# 处理办公桌上用不到的文件#产

生一大堆废纸$

午饭靠外卖打发# 简单的两菜一汤一饭#又

需扔掉四个塑料餐盒$

下午 #时左右#楼下超市买了一瓶咖啡和些

许零食#剩下来的铝罐和零食包装都成了垃圾$

下午 %时# 在小区附近的菜场买了猪肉%萝

卜!黄瓜!青椒等#瞬时手边又多了数个塑料袋&

回家路上#在楼下的丰巢快递柜取出网购的

一件衣服和一双鞋子#包装拆完便成了垃圾&

再加上晚饭产生的厨余#黄先生对当天产生

的全部垃圾进行了称重#得到的数字是 $&'千克&

黄先生的称重测验持续了三周# 三周下来#

黄先生得到的每周垃圾净重数据分别是'#&%千

克%(&"千克%(&)千克&其中#塑料垃圾(相当有分

量)$

(数据最高的那一周#是在家待的时间最长

的一周$餐饮基本靠外卖#购物基本靠快递#很快

家里就堆起了体积可观的垃圾#必须赶快扔掉才

能保证屋子的整洁和活动空间$ )

黄先生说，拎着满手的垃圾下楼，第一感觉是
很释然，觉得家里清爽利落了很多，但同时又会产
生愧疚感，觉得自己像一台不断生产垃圾的机器，
就连每天装垃圾的垃圾袋本身也是一种垃圾。
黄先生的数据其实不算夸张。有关数据统计

显示，我国城市居民每人每天要产生 )千克的生
活垃圾，而大部分人的处理方式就是直接扔进垃
圾桶，常常会将不再需要的物品当成垃圾扔掉。
殊不知，有的垃圾其实想扔都扔不掉，它们会成
为难以治理的污染，威胁环境和健康。

黄先生给自己制定了“垃圾减量”计划，例如
尽量少点外卖，减少使用一次性餐具等；尽量不
买过度包装或小包装的商品；购买可重复使用的
耐用品，尽量不买一次性用品；购物时自带环保
购物袋，不用塑料袋等等。

超市购物你会买塑料袋吗
! 现场调查 "

(请问需要塑料袋吗* )在家乐福高清路店#

每当顾客结账时#收银员都会问一句&(不用了&)

一位顾客将全部商品放进小推车#运到地下车库

直接装车&

工作日的下午#超市购物老年人居多#他们

对塑料袋的需求明显低于年轻人&记者在浦东一

家超市观察了近半小时#在数十名付款离开的顾

客中#不买塑料袋的人占一半#其中不乏自带布

袋购物者&

记者走访多家超市发现大多超市收银台提

供的塑料袋分为三种# 价格分别为 $&*元!$&#元

和 $&(元#袋上印有执行标准!规格!环保提示!生

产单位等&

*$$'年 )*月 #)日，国务院办公厅发布《关
于限制生产销售使用塑料购物袋的通知》，*$$!
年 %月 )日正式执行。这份被称为“限塑令”的文
件，要求禁止生产、销售、使用厚度小于 $&$*+毫
米的塑料购物袋，所有商品零售场所不得免费提
供塑料购物袋。十多年实施下来，越来越多的消
费者自带包装袋、或者选择布袋。

菜场不合格塑料袋屡禁不止
! 现场调查 "

一条鱼!三四个西红柿!一棵白菜!一把青菜

""在浦东三林的一家菜场里#老板麻利地将菜

分开装好#瞬间四五个塑料袋用出去了& 记者在

多处农贸市场和菜场看到#市民买菜还是习惯用

塑料袋& 即使有人拎着布袋子#也会用塑料袋套

好再放进去& 一家蔬菜摊的摊主告诉记者#客流

量大时他们每天要用三四百个塑料袋& (部分顾

客结账时候还会多要几个# 回去当垃圾袋用& )

与超市塑料袋使用量明显下降相对应的是，
记者走访水果店、菜场、饭店、零食店等各类店
铺，发现免费塑料袋的使用还是相当普遍。

有摊位商户告诉记者，“农贸市场和菜场这
种地方比较特殊，商品价格大都很低，塑料袋收
费使用操作难度相当大。”还有鱼贩表示，塑料袋
消耗很大，很多人担心袋子漏水或者不够结实，
会要求再套一层。

此外，小商品市场、水果摊等也是塑料袋的
使用大户，为了尽量降低经营成本，这些地方使
用的塑料袋大都很薄、很不环保。

有农贸市场负责人建议，市场可设置专门的
销售场所集中销售塑料袋或环保布袋，避免商贩
自行采购，以便于管理，有关监督执法部门对擅
自违法使用超薄塑料袋的商贩要依法处罚。

本报记者 杨硕

垃圾要减量
塑料垃圾难题如何破？

! ! ! ! (烤羊肉串 +个#青椒炒蛋盖浇饭 )份#凉拌

黄瓜 )份#紫菜蛋汤 )份+ )下午 )时左右#在一

家拉面店里#外卖点餐的生意依旧不少& 不一会

儿#来自饿了么平台的骑手就拿走了这单用大塑

料袋装着的顾客订单餐品#每个菜都分别用塑料

餐盒装着#几双一次性筷子!塑料勺子&

店里备了整整四大箱外卖餐盒#每个箱子里

装有 )$$$个或圆或方的一次性餐盒& 问老板怎

么看一次性餐具#回答就两个字'方便&

记者发现#店内无论来自是美团还是饿了么

平台的订单# 商家清一色的都是用的塑料包装#

且平均每个塑料袋里都有两三个塑料餐盒&有来

取餐的外卖小哥告诉记者# 为防止汤汁外洒#一

些塑料餐盒还要再裹一层塑料保鲜膜#封个严严

实实&

而在静安区一家 )( 平方米的小型饮食店

里#老板告诉记者小店每月至少要使用 #$$多个

塑料餐盒& (塑料餐盒价格低廉再加上方便#绝大

部分开饭店的都会这么做& )老板说#这些餐盒大

都 #毛钱一个#一箱下来也就 )$$块钱#可以顶

上一个月&

事实上，对于备受关注的外卖一次性餐具造
成的污染问题，美团外卖以及饿了么两大平台也
都有所行动。*$)'年，美团外卖宣布将启动“青
山计划”，首创设立“首席环保官”，在美团外卖平
台上增加“不需要一次性餐具”的选项，鼓励用户
“自备餐具”，设“美团外卖环保日”等。为了减少
一次性餐具的使用，饿了么也发布了“蓝色星球”
计划。该计划共分为三期，短期阶段将引导用户
和商户自觉减少一次性餐具的使用，在下单确认
页添加“无需餐具”备注选项，并为选择该项备注
的用户提供积分奖励。同时，饿了么积分商城将
开设环保专区，供用户使用积分认领荒漠公益
林、兑换环保购物袋等。

不过，这些外卖平台发起的环保计划，效果
并不明显。在记者走访的近十家提供外卖服务的
餐饮店中，使用环保纸袋和淋膜纸盒作为包装袋
和餐盒的商家实属罕见，绝大部分店均使用塑料
餐盒和塑料袋。不少消费者表示，平台上鼓励用
户“自备餐具”的选项也并不明显，平台 ,-- 上
也缺少相关介绍，消费者根本没有注意到有这样
的环保计划存在。

公开数据显示，早在 *$)'年饿了么、美团、
百度外卖三大平台的日订单量就达到了 *$$$万
份左右。也就是说，在中国，每天至少有 %$$$万
个快餐盒在重复着如上的命运。等待它们的无非
是填埋或焚烧，只有少部分会被分拣回收，粉碎
后被送进塑料加工厂，开启第二次生命。

除了外卖餐盒，随着电商、快递的持续发展，
快递塑料包装消耗量也快速上升，同样造成了新
的资源环境压力。在位于徐汇区清真路上的一家
快递公司营业网点，负责分拣的工作人员告诉记
者，绝大部分包裹首选塑料袋，体积小，包装起来也
快。他说：“我们公司为客户免费提供塑料袋包装，
这个也无法避免，因为有些东西还是用塑料袋寄
比较方便。用纸盒或纸箱的话，包装时间长，一个快
递员每天要派送那么多的快件量，来不及的。”

据国家邮政局统计，*$)( 年中国快递服务
企业业务量累计突破 )$$ 亿件，*$)+ 年累计快
递量突破 *$$亿件，*$)'年突破 ($$亿件，*$)!
上半年，全国快递服务企业业务量累计完成
**$&!亿件，同比增长 *'&+.。快递包裹减塑刻不
容缓。 本报记者 杨硕

! ! ! !江苏师范大学教授贾广惠博士日前接受记
者采访时指出，面对越来越多的塑料餐盒和塑
料包装，可以从以下几个方面着手解决：
一是找可降解材料做的餐盒替代，但是目

前的情况是可降解材料制作的餐盒价格成本相
对高昂，很多商家并不愿意采购；二是建议采用
“谁出售，谁解决”的相关机制，由商家负责回收
并处理这类塑料餐盒；三是相关部门主导出台
或者升级更全面严格的条例来给餐盒规范化；
四是进一步加强环境保护宣传教育，让更多的
公民认识到保护环境需要改变不良生活习惯，
污染者付费是国家制定的治理原则，从而真正
树立环境意识并付诸行动，选择有利于环境保

护的生活方式和习惯。
清华大学循环经济产业研究中心主任温宗

国接受记者采访时表示，目前市面上的餐盒包
括聚丙烯塑料（--）餐盒、聚苯乙烯塑料（-/）餐
盒、纸质餐盒、铝箔餐盒等。使用最为广泛的 --

餐盒、-/餐盒等塑料制品在自然条件下均不可
降解。
“评估外卖餐盒的环境影响应该从全产业

的供应链来看。餐盒本身在生产环节就会消耗
大量工业用水、石油、木材等资源；废弃时进行
填埋或焚烧，会产生土壤、水、大气污染，破坏生
态环境，而不只是垃圾的可降解难题。”温宗国
表示对待这个问题需要从全供应链模式来入手

解决，包括相关部门应尽快制定和完善对外卖
塑料制品的行业标准，尤其是各类塑料袋、塑料
餐盒、塑料薄膜等环保塑料制品，政府部门应尽
快制订各类可降解指标、卫生指标、尺寸规格和
材料等产品的环保标准，增加满足可降解、可循
环和易回收的产品供给。另外，有关部门可根据
标准要求加强执法力度。“任何问题的解决都要
先从源头抓起，例如有关部门能否明确规定：禁
止生产、销售和使用一次性泡沫塑料餐具，餐饮
的打包、外卖服务禁止使用不可降解塑料袋、一
次性塑料吸管等，规定外卖产业供应链形成联
盟共同推进塑料餐具的回收利用。”

本报记者 杨硕

因为造成资源浪费和生态破坏#外卖平台也

开始被环保机构(盯)上了&

重庆市绿色志愿者联合会就曾分别起诉三

大外卖订餐平台百度外卖!饿了么!美团外卖的

主体公司#原告以被告未向用户提供(是否使用

一次性餐具)的选项#致使系统默认配送一次性

餐具造成巨大的资源浪费和生态破坏为由#向法

院提起诉讼& 据了解#这是国内首起因外卖平台

环境污染问题而引发的诉讼案&

三大平台表示'!""# 年国家曾实行 (限塑

令)# 但收效甚微,!"$%年 &月 '日发泡餐盒得

以解禁#使用塑料餐盒餐具并不违法&

业界指出# 环保组织将外卖平台告上法庭#

是一次富有意义的公益维权行动& 餐饮外卖是

(互联网(餐饮)形成的新兴行业#涉及传统餐饮

业!互联网企业!普通消费者和监管部门等多方

主体关系#餐饮外卖产生的外部成本#各方主体

都应有所分担&

! ! ! !对于“限塑”，不少行业人士认为国外已有成功
案例可以借鉴。

! 爱尔兰 *$$*年，爱尔兰对每个塑料袋收取
$&)+欧元的税，一个塑料袋售价高达 $&**欧元，正
是这高得“离谱”的价格，有力改变了使用者的消费
行为。仅仅四年时间，爱尔兰即将塑料袋的使用量

减少了 "(.。高昂的价格只是一个方面，爱尔兰还
把“限塑”重心极大地放在了公民意识的培养上，包
括在社区、学校开展教育活动，分发环保宣传手册
等。如今，塑料袋已成为爱尔兰人人喊打的“过街老
鼠”，社会上形成不接受、不欢迎塑料袋的氛围，使
用绿色环保袋蔚然成风。

! 英国在 *$)+年针对大型超市和零售商推
行了塑料袋有偿购买的政策，收效显著。在其 *$)!

年 )月公布的针对塑料包装的规划中，要求所有零
售业小商户塑料袋收费，推动大幅减少使用一次性
塑料制品。

! 德国《防止和再生利用包装废物条例》通过
押金制度推动部分塑料制品的回收卓有成效。押金
制在世界其他各国的实践中也被证明是有效的经
济手段。

! 欧盟委员会发布的《欧洲循环经济中的塑
料战略》，提出到 *$#$年之前，欧盟市场上全部塑
料包装实现重复使用或循环再生。到 *$#$年，欧盟
市场上过半的塑料垃圾要被回收利用。

具体而言，源头减量（012341），重复使用
（01351）和妥善回收（0146471）是解决废弃物问题的
基本原则。在末端处理的方式无法有效应对一次性
塑料污染飞速增长的问题，在循环经济思路下，从
前端治理下手解决问题，配合商业模式创新、政策
法规约束、经济杠杆激励，以及公众消费转型，在政
府、企业和公众多方参与下开展源头减量才是未来
可持续发展之道。

本报记者 杨硕

外卖平台环保计划收效不明显

一次性餐具为何还是没少用

相关链接

外卖平台曾被
环保机构起诉

“限塑”国外已有成功案例

备受瞩目的《上海市生活垃圾管理条
例》已全文公布。除了全面推进生活垃圾分
类，该条例还指出，源头减量是当前垃圾分
类管理中的薄弱环节和难点，并针对特定
对象提出了强制性要求，要求餐饮服务提
供者和餐饮配送服务提供者不得主动提供
一次性餐具。于是，塑料垃圾问题，再一次

成为焦点。
众所周知，与人方便的快餐盒，却

给环境带来了诸多不便：不可降解的一
次性塑料餐盒大量使用，造成了严重的
环境问题。大家可能也还记得曾热闹一
时的“限塑令”。限塑令实施至今十年有
余，初期在限制塑料袋使用、遏制白色

污染方面确实起到一定作用，但近年来效
果渐弱———随着电商、快递、外卖等新业
态的迅猛发展，塑料餐盒与包装等的消耗
量快速上升，白色垃圾不减反增。

当生活垃圾减量成为大势所趋，塑料
餐盒们该怎么管？

记者就此展开了调查。

知否，你“制造”了多少塑料垃圾？

新

杨硕 摄

杨硕 摄

相关部门应尽快出台
外卖餐盒统一标准

杨
硕
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